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扬中岛位于长江中下游，北与扬
州、泰州隔江相望，南同镇江一衣带水，
这个富饶的小岛位列 2021年度全国综
合实力百强县市第23位。

但让很多人想不到的是，前些年，
在这个富饶又美丽的小岛上，每逢有婚

礼喜事，婚车都得提前好几天到镇江市
区、扬州、泰州去租，不仅沟通费时费
力，租车的价格也相对较高。甚至有些
租赁机构嫌弃扬中偏远，还要跨江过
桥，会“推单退单”，这给岛上新人的婚
礼筹办加重了负担。

退伍不褪色退伍不褪色
奋力写华章奋力写华章

———走近我们身边的退役军人—走近我们身边的退役军人
他们曾经一身戎装，入伍参军；他们曾经身在军营，挥洒青春；他们曾经摸爬

滚打，奉献热血……如今，他们虽然离开部队，但风采依旧，在不同的岗位上，抒写
退役后的精彩生活。

“八一”前，记者走近我市退役军人群体，了解发生在他们身上的不同故事。

市第二人民医院人力资源部主任
孟庆文，曾经是驻港部队的一员。退役
回到地方后，他将驻港部队的好传统、
好作风带到了工作岗位上，兢兢业业恪
尽职守。

1998年，刚刚从苏州大学办公自动
化专业毕业的孟庆文，在一个偶然的机
会，看到征兵宣传横幅。“好男儿志在四
方”的念头开始在孟庆文的心中萌生。
当年，刚好是驻港部队在江苏第一次征
兵。孟庆文在得到父母支持后，放弃了
待遇不错的外贸工作，于同年11月应征
入伍。

在经过严格、艰苦的军事训练后，
孟庆文来到了香港石岗军营，成了驻港
部队步兵旅的一员。驻港部队的官兵
都是百里挑一的，军事训练自然也更加
的艰苦。因为高强度的训练，孟庆文的
双腿得了骨膜炎，每次跑完五公里，连
上楼都困难。和艰苦的训练相比，水土
不服也是他需要克服的最大难题。他
左腿膝盖的伤，一直到退伍后多年，才

慢慢好转。
在部队期间，孟庆文发挥自己办公

自动化的专业所长，与连队指导员一起
成立了计算机业余兴趣班，利用休息时
间，教战友们学习电脑的基本知识，让
战友们接触新事物，方便他们日后更好
地转型和适应新形势。孟庆文的这一
做法得到了所在部队的好评，他也因此
被所在部队评为优秀团员、优秀士兵，
第二年孟庆文还光荣地加入了中国共
产党。

2000年光荣退伍后，孟庆文回到了
镇江，来到了市第二人民医院工作。在
工作、学习和生活中，他始终坚持退伍
不褪色的理念。工作中，虽然不是一线
医护人员，但孟庆文也十分热心，时常
为前来就诊的病患提供帮助，遇到老人
不知道该看哪个科室，主动问讯，帮助
病人对症就诊；为行动不便的病人送
餐，护送坐轮椅的病人回病房……

疫情期间，面对核酸检测的需求大
增的情况，孟庆文主动帮助有需要的市
民领取核酸报告，然后拍照发送。他还
连续多年参加义务献血活动，累计献血
已超过2000毫升。

作为人力资源部主任，孟庆文也时
刻将医院的发展放在心上。2021年在

“镇兴”人才工作思路的引领下，孟庆文
在医院领导的支持下，主动对接多家人
力资源公司，当年就引进全职博士 4人
且都入选为镇江市“金山英才”。今年
上半年，又引进全职博士 2人。随着人
才的不断引进，医院的技术力量日渐雄
厚，医院等级也由二级甲等升格为三级
乙等。这些都离不开孟庆文的努力和
付出。

退役二十多年来，孟庆文因为工作
业绩优异，多次被评为“优秀共产党员”
和“优秀工作者”，并于2021年度被镇江
市医疗集团评为镇江“金山英才”医学
领域高层次人才引进“伯乐奖”。

不畏疾病，老兵走出“童心”路

在京口区永隆广场，有一家“星吉
蒂儿童成长中心”，缤纷的墙面、整条走
廊铺设加厚泡沫地垫，十分显眼。这一
成长中心的创立者，是一名退役老兵姜
谢。50岁的他齐整寸头、藏了些许“银
色”，眉目分明、五官端正、眼角的笑纹
里满是善意。

姜谢曾经在部队干了24年，从司务
长到宣传干事，从教导员干到副政委。
后来，因为身患结肠癌，他离开了部
队。谈到身体状况，“手术挺好，现在不
错。不过我不愿意经常体检。”他眯着
眼笑着说。

康复期间，家人常陪姜谢散散步。
公园、广场、街道，只要听到孩子的欢声
笑语，姜谢就会感到特别开心。身体状
况好转后，他觉得不能做个“赋闲”的
人。姜谢发现，如今，年轻人工作生活
节奏很快，白天孩子在家没人带的现象
很普遍。于是，他打算搞一个早托班。
租场地、装修、招聘育婴老师、带娃、管
理运维……姜谢凭借对孩子们的喜爱，
一步步克服困难，走了过来。

姜谢打开一本相册：教师团建、志
愿者活动、与孩子们在课上互动，每一
张照片都洋溢着开怀的笑容。

除此以外，姜谢还常常倾听、开解

家长“带娃”的困惑，化解两代人之间
“带娃理念”的沟通难题，缓解新手爸妈
的紧张情绪……

凭借着追求完美的责任心，短短 3
年间，姜谢开办了 3 家连锁机构，成了
600多个孩子的“童心兵老师”。“有事情
可以忙，有孩子的欢声笑语。”姜谢说，
这是自己“返老还童”的秘诀。

疫情期间，姜谢的“早托班”也陷入
了困境。四次停课，短则两三个月，长
则半年。这期间，房屋租金、老师工资、
相关支出都需要他去协调解决。他四
处奔走，通过申请租金减免、自行垫资
等渠道渡过了一个又一个难关。最让
姜谢自豪的是，老师们自告奋勇研发了
一套线上早托课程，免费提供给不能来
上课的孩子们。从视频那头看见孩子
们久违的笑脸，姜谢又充满了能量。

中心停业期间，停不下来的姜谢又
成了大市口街道华润社区的常客，送去
防疫物资、应急食品、主动报名成为核
酸检测志愿者,还给军休干部们送去口
罩、酒精等。

今年，姜谢被推选成为京口区人大
代表，他把幼儿早教的好经验写入了建
议。“星吉蒂儿童成长中心”也被评为

“镇江市社科普及基地”。

便利群众，见证新人美好时刻

文章的标题来自一则新闻。新华日报交汇点报
道苏州迎来第一个企业家日，如是写道：7月21日，苏
州迎来首个“企业家日”，苏州市委、市政府发布《致全
市企业家的一封信》，以一座城市的名义致敬企业家。

时至今日，人们对企业家重要性的认识已然达
成了共识。譬如新华日报交汇点的报道中就这样
写道——经济发展，企业是“支柱”，企业家则是“顶梁
柱”。事实上，今年3月，《江苏省优化营商环境行动计
划》印发，其中就有——计划设立江苏企业家日。这
个时候，则不得不说，某些城市，经济发展走在前列，
是有其原因的。

截至今天，江苏已经有四座城市设立了自己的企
业家日。最早设立企业家日的城市恰是近年来城市
发展冲得最迅猛的南通。2016年开始，每年的5月23
日被设立为“南通企业家日”，属全国首创。然后是无
锡，2020 年 8 月，无锡确定将每年的 11 月 1 日设立为

“无锡企业家日”。2022年，苏州和常州亦正式设立企
业家日，苏州为每年7月21日，常州为每年农历正月
初八。不可否认，这四座城市，苏锡常通，也正是当前
江苏经济版图中最具活力的区域。

设立企业家日，几乎每座城市都在说，这是传递
优化营商环境的鲜明信号。但如果仅仅局限于此，则
狭隘了。我们更希望，通过企业家日，一座城市能对
企业家及企业家精神有一个更加深刻的理解与支持。

面对前所未有的内外环境，中国经济如何重拾增
长？经济学家张维迎教授给出的一个答案是重新呼
唤企业家精神。

他提出，企业家精神是经济增长的源泉，理解经
济增长的关键是理解企业家精神如何发挥作用，这个
时代不能离开企业家精神谈经济增长。在最近的一
次题为《理解市场经济》的演讲中，张维迎说，市场的
核心就是企业家，但真正的企业家数量少之又少。真
正的企业家精神是做原来没有做过的事情。演讲中
的犀利观点还有：哥伦布第一个将鸡蛋立起来，这就
是企业家精神，之后把鸡蛋立起来的都是管理决策；
企业家的决策不是科学决策，只有少数人坚持的东西
才是企业家的决策；很多人认为赚钱是企业家的唯一
目标，但其实企业家追求的不仅仅是利润。

那企业家追求的是什么？1904年，一段话成了美
国《企业家》杂志的发刊词。此后百余年中，沧海桑
田，物是人非，杂志扉页上的这段话，却从来没有改
变。它被称为《美国企业家宣言》——

“我不要选择做一个普通人。如果我可以，我有
权成为杰出的人。我寻求机会，不寻求安稳。我不想
成为一位有保障的国民，孱弱而沉闷的安享着国家的
照顾。我要做有意义的冒险。我要梦想，我要创造。
我要失败，我也要成功。我渴望奖励，拒绝施舍。我
宁要充满挑战的人生，也不要万无一失地活着；宁要
心满意足的颤抖，也不要萎靡虚空的平静。我不会拿
我的自由换取恩惠，也不会拿我的崇高换取救济。我
绝不在任何权威面前发抖，也绝不为任何恐吓所屈
服。我的天性是挺胸直立，骄傲，而无所畏惧。我要
自由的思考和行动。我要纵情于我创造的价值。终
有一天，我会面带自豪，向世界宣告：‘在上帝的帮助
下，我做到了！’”

无论是张维迎教授的观点，还是美国企业家宣
言，都在说明，真正的企业家精神，在某种程度上，是
对当前秩序的颠覆。就如张教授所言——企业家决
策不是给定约束条件下求解，而是改变约束条件。管
理者和企业家不一样，管理者是求解，企业家是改变
约束条件本身。企业家决策不是科学决策。多数人
认为正确的答案一定不是企业家决策，只有少数人坚
持的东西才是企业家的决策。但事实上，更多时候，
出于可控可预期的原因，在现实生活中，我们往往更
欢迎的是管理决策、科学决策，而对企业家决策，却有
些叶公好龙。希望企业家日的设立，让我们能够对真
正的企业家决策与企业家精神再多一些理解，再多一
些支持！

本周，7月26日，在苏州市青年企业家座谈会上，
苏州市委书记曹路宝说：“青年企业家作为苏州企业
界优秀青年代表，是苏州非常重要的战略储备、非常
稀缺的发展资源。重视青年企业家的今天，就是重视
苏州发展的明天。”谨以此言结尾吧。

本报记者本报记者 谢谢勇勇 本报通讯员本报通讯员 吴玥吴玥 石峰石峰

“90后”退役军人周彭的出现，改变
了这一状况，大大方便了岛上群众。
2014年 12月，他从武警山东总队济宁市
支队退役，回到了家乡。当他了解到扬
中岛上婚车租赁难的问题后，一个“小火
花”从他脑海里冒了出来，为什么不从本
地组织车辆呢？于是，周彭联系了五六
个本地车友，组起了第一个车队，也迈出
了为新人服务的第一步。

“大多数车都是车友自己的。”最初
周彭的业务很简单，只需要布置婚车和
接送新人亲友。可随着“岛上可以租婚
车”的消息越传越广，接到的婚车订单也
多了起来。当地婚礼接送习俗很有讲
究：“接亲不走回头路”；来去之路合起来
最好是个“圆”，寓意“圆圆满满”；婚车数
量成双不挂单，寓意“成双成对”；迎亲车
队的人员安排座次也有“说法”……

周彭虚心的学习着点点滴滴。“这是
新人和双方家庭的美好期许，婚礼是人
生大事，再讲究也不为过……”为此他给
每个接送的车队都安排了一个老练的

“车队长”，提前30分钟到达等候，把婚车
的行驶路线规划好，尽量选择平顺宽敞
的路线，满足新人家庭的不同要求。

不久，他的婚车队的名声传遍了扬
中。现如今，周彭的车队已有 100多辆

车，最高一天可以承接20多个婚礼订单，
就算是5月、10月这样的热门时间点，也
能安排得有条不紊。

随着业务的开展，天生热心的周彭，
还帮新人操心起了更多的事：为粗心的
新郎寻找过弄丢了的手捧花或者婚戒；
为接送过程中短暂吵架、闹情绪的新人
当“和事佬”；给送别女儿出门的父母擦
掉幸福的眼泪；用手机记录抓拍婚礼幸
福瞬间……这些都让他感到幸福满满。

时间慢慢推移，许多岛上新人乘着
周彭车队的车驶向幸福的港湾。“送上每
一份祝福，感受每一份幸福！”这就是退
役军人周彭想要的。

（摄影 谢 勇）

工作中的孟庆文

周彭帮助新人布置婚车

姜谢和他的团队成员


